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吉林省吉林市日
前遭遇雾霾天气。图
为雾霾笼罩下的松花
江畔。

人民图片网供图

甘肃省东南部，秦岭翠影叠嶂深
处，潜隐着一座秀美小城——两当县。

在生态文明建设的有力助推下，
这个偏远的欠发达县，充分挖掘区域
生态优势，走生态路，吃生态饭，走上
了独具特色的可持续发展之路。

依托生态优势做生态文章

从兰州出发，一路穿州过县，直达
陕甘川交界的陇南市两当县。城区空
气清新，环境整洁。

“两当县最大的特点和优势就是
生态。”县长郭省军说，依托这一优势，
两当县全面开展生态脆弱区的恢复治
理工作，大力实施天然林保护等九大
林业工程。

2013 年，两当县启动国家级生态
文明建设示范区创建工作。按照国家
级生态县，省级生态乡镇、生态村的考
核标准要求，开展“三级”联创工作。

经过两年的创建，两当县的植被
覆盖率已达到 83%，城市垃圾无害化
处理率达到 91％，城镇集中污水处理
率达80％，地表水水质合格率达100％，
空气环境质量优于国家二级标准，农
村安全饮水合格率达 100%，城镇各功
能区噪声达标率达 100%，农村清洁能
源使用率达到 20%。

建设生态文明乡村，基础设施是
筋骨，也是缩小城乡差距的关键。郭
省军介绍，近年来，两当县不断加强城
乡环保基础设施建设。

在 2013 年 9 月建成两当县污水处
理厂的基础上，今年又投资 1000 万元
建设污水处理厂配套管网。全县已建
成农村户用沼气项目 6965 口，建设节
柴灶 4382 个、太阳能灶 7150 座，推广
太阳能热水器 4392 台。有的乡村还
安装上了太阳能路灯，建起了垃圾处
理场。

据两当县环保局局长郑辉介绍，
2011 年以来，两当县共争取并实施了
22 个村级环境综合整治项目，总投资
1193 万元；12 个畜禽养殖污染减排治
理项目，总投资 140 万元；5 个集中式
饮用水水源地保护项目，投资 110 万
元。项目的实施使村容村貌和人居环
境发生了明显变化。

此外，两当县环保局环境监察干
部马文娟告诉记者，县里“十五小”企
业关停取缔率达 100%。还坚决取缔
一级保护区内的矿山企业排污口，关
闭了二级保护区内的直接排污口。

杨店乡灵官村，绿树掩映处农舍
点点，青瓦白墙排列错落有致。村里
家家户户都通上了自来水、沼气，安装
了太阳灶。

村民刘翠芳说：“原来村里的房子
东一间、西一处，出门是坑坑洼洼的土
路，沼气池、文化广场这些设施想都不
敢想。现在规划得好，整齐漂亮，还符
合大家的生活习惯。”

对照国家级生态文明建设示范区
创建建设任务，两当县生态建设 5 项
基本条件和 22 项考核指标已有 17 项
指标达到国家级生态县标准。

保护生态最终落脚于惠民富民

“生态保护好了，口袋还是瘪的，
老百姓不答应。”郭省军说，“保护生态
的最终落脚点在于利用好生态，实现
惠民富民的目标。”

两当县旅游资源丰富，气候条件
湿润，光热资源充足，发展旅游
业和特色产业有着得天独厚的
条件。

站在豆坪村红崖河左岸的
高地上，杨店乡书记吴兆栋介
绍，以前这块地主要种植玉米、
小麦等作物，每年每亩地收入
不到 600 元。现在一亩地种完
架 豆 还 能 种 一 茬 秋 豆 或 西 葫

芦，亩产值在 8000 元左右。
如今，全村蔬菜种植面积已达 1675

亩。为解决销售问题，村里成立了无公
害蔬菜种植专业合作社。蔬菜大户王建
民现在每日的出货量都在 70吨~80吨。

2013 年，鱼池乡乔河村 28 户村民把
300 亩土地流转给了沁香怡玫瑰生物科
技有限公司，经过 3 年的发展，种植了 30
万株品质优良的大马士革玫瑰，成为甘
肃省最大的大马士革玫瑰种植基地。

和豆坪村、乔河村一样，如今，两当
县有 70 多个村通过调整产业结构，发展
核桃、食用菌、中药材、蔬菜、旅游等特色
产业，走上了致富之路。

此外，在当前陇南交通不便、土地金
贵的情况下，两当县坚持市场运作、政府
引导、全民动员、社会参与，大力发展电
子商务。

在两当电子商务孵化园，记者见到
了一位回乡创业青年——张璇。

今年 3 月，张璇与好友王增辉在淘
宝网注册了一家新店铺，专卖两当特产，
经过不到 5 个月的运作，小店已经快升
为“两钻”店铺了，主打的狼牙蜜在同类
产品中销量稳居第一。

王增辉说，现在的客户更多关心的
是商品的来源和健康度。两当县良好的
生态环境成为了特色农产品销售的金字
招牌。

2013 年 12 月，两当县电子商务中心
开始运作。中心主任程奎介绍，今年上
半年，线上交易额度已达到 422.6 万元，
线下销售额度达 2250.5 万元，超出了去
年全年的总和。

走生态路 吃生态饭
甘肃省两当县打造发展“绿色引擎”

◆本报记者吴玉萍

本报记者童克难7月28日北京报道 为积极响应《国务院关于积
极推进“互联网+”行动的指导意见》，更好地利用大数据、云计算推
进政府职能公开，促进政府职能转变，提升政府治理能力和服务水
平，进一步加快推进环境管理转型，环境保护部今日举办大数据与环
境管理转型专题培训班。

本次培训采取专题讲座方式。来自清华大学和中国科学院的专
家向学员讲授了大数据的基本概念、核心技术和主要特点。来自阿
里巴巴集团、IBM 公司和百度公司的相关专家分别介绍了国内大数
据应用的典型案例和环保工作大数据的应用探索情况。

学员们普遍反映，本次培训契合当前的环境形势，通过培训了解
了大数据技术相关知识及其应用现状和趋势，为环保系统通过大数
据应用加快环境管理转型、改善环境质量提供了知识支撑。

此次培训充分发挥了信息化手段的优势，除环境保护部机关处
级以上干部、在京部属单位主要负责人在主会场参加培训以外，环境
保护部机关其他干部在办公室通过内网同步接受培训。京外各部属
单位主要负责同志和干部、各省级环保部门也通过视频会议系统同
步接受了培训。

大数据与环境管理转型培训班举办

本报讯 环境保护部华东环保督查中心日前正式启动对江西省
九江市的环保综合督察工作。

根据环境保护部的统一部署，华东环保督查中心今年将选取长
江经济带的九江市、铜陵市、镇江市、嘉兴市作为今年华东地区第一
批开展综合督察的城市，九江市是正式启动的第一个城市。

如何处理好工业发展和环境保护的关系是九江市面临的重要课
题，也是此次开展综合督察关注的重点。

据了解，此次将重点督察地方政府和相关职能部门执行国家环
保法规政策情况、环境质量及环境权益保障情况等。督察期间，将公
布举报电话，接受群众关于九江辖区内的环境问题举报及工作建议。

华东环保督查中心有关负责 人 表 示 ，此 次 督 察 要 达 到 3 个 目
的：一是督促地方政府落实环境保护主体责任，建立有效的组织
领导。二是促进地方政府完善环保工作机制，帮助解决地方环保
部门在履行统一监督管理职责中存在的困难和问题，以及相关部门
依照法律担负起环境保护监管责任的问题。三是推动环境保护重点
工作开展，着力打击环境违法行为，解决人民群众关注的环境热点难
点问题。 祝玉敏

华东督查中心启动对九江市环保督察

重点督察环境权益保障情况等

本报记者邢飞龙7月28日郑州报
道 受环境保护部委托，华北环保督查
中心今日会同河南省环保厅组织对郑
州市（含巩义市）人民政府主要负责同
志进行了约谈。

近年来，郑州市经济发展迅速，城
市快速扩张，但大气环境质量趋于恶
化，2015 年 1 月～6 月，郑州市大气环
境质量在全国 74 个重点城市中排名倒
数第三，每月均进入倒数前十，其中 4、
5、6 月连续 3 个月排名倒数第二。如不

加大环境治理力度，将不利于郑州市可
持续发展和区域大气环境质量的改善。

据华北环保督查中心有关负责人
介绍，郑州市高度重视大气污染治理工
作，2014 年以来，大力推进扬尘治理，积
极开展燃煤锅炉整治，不断加强工业企
业治污减排。特别是今年以来，修订实
施了《郑州市大气污染防治条例》；针对
大气环境质量恶化形势，强化领导责
任，建立了大气治理领导分包制度。

约谈指出，近年来，郑州市经济发

展迅速，城市快速扩张。但大气环境质
量呈现恶化趋势，华北环保督查中心
2015 年 5 月以来几次专项督察显示，郑
州市（含巩义市）明显存在大气治理工
作不力、扬尘污染问题突出、企业违法
排污多见、水环境保护不够等问题。

一是扬尘污染问题依然突出。郑
州市现有各类建筑工地 2000 多个，工
地密度高，施工强度大。现场督察发
现，多个工地落实“6 个百分百”要求流
于形式。（下转三版）

大气环境质量排名连续数月倒数前十

环境保护部约谈郑州市主要负责同志

环境保护部、财政部联合召开2015年度
全国农村环保“以奖促治”工作推进会

本报讯 第 二 届 海 峡
两岸节能环保产业论坛日
前 在 安 徽 省 马 鞍 山 市 举
办，环境保护部总工程师
万本太出席论坛开幕式并
致辞。

万本太说，近年来，大
陆把生态文明建设放在突
出地位，融入经济、政治、
文化、社会建设各方面和
全过程，协同推进新型工
业化、城镇化、信息化、农
业现代化和绿色化，努力
为人民群众创造良好的生
产生活环境。在生态文明
理念的引领下，坚决向大
气、水、土壤污染宣战，发
布实施了《大气污染防治
行动计划》、《水污染防治
行 动 计 划》。 2014 年 ，在
首批实施新环境空气质量
标准的 74 个城市中，细颗
粒 物 年 均 浓 度 同 比 下 降
11.1%。同时，在主要污染
物减排方面，已经达到预
定控制目标。

在谈及节能环保产业
发展对改善环境质量、调
整 产 业 结 构 的 积 极 作 用
时，万本太指出，加强环境
治理、发展节能环保产业
不仅是解决当前突出的资
源环境问题、改善民生的
重大举措，也是拉动经济
发展的重要着力点，在经
济发展新常态下具有重要
的现实意义。

他说，为加快推进节能环保产 业 的 发 展 ，大
陆 制 定 了 一 系 列扶持性的政策措施。作为典型
的政策驱动型产业，随着相关政策措施的落实，大
陆节能环保产业已经并将继续保持迅猛发展的态
势，向更大规模和更高水平迈进。

论坛期间，万本太前往马鞍山市环保局看望
环境监测工作人员，视察了环境监测中心站和大
气自动监测站点建设情况。万本太指出，监测工
作要注重人才培养，以此带动整体监测水平的提
高，提升环境监测能力，为环境管理做好服务。

潘骞韩宁会
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本报见习记者吕望舒7月28日北
京报道 环境保护部、财政部今日在京
联合召开 2015 年度全国农村环保“以
奖促治”工作推进会，听取相关省（自治
区）2015 年农村环境综合整治实施方案
编制情况的汇报，对做好农村环境综合
整治工作提出明确要求。环境保护部
副部长李干杰出席会议并讲话，强调要
突出重点，确保实效，努力推进农村环
境连片整治再上新台阶。

李干杰说，最近一个时期，党中央、
国务院对加强农村环境保护作出了一
系列决策部署，各级环保部门要认真学
习领会，贯彻落实到推进农村环境综合
整治工作中，进一步增强做好农村环境
保护工作的责任感和使命感；要深化

“以奖促治”政策，大力推进农村环境连
片整治，加快解决农村突出环境问题，为
农民群众创造优美宜居的生产生活环境，
努力建设亿万农民向往的美好家园。

李干杰指出，农村环境连片整治取
得明显成效，深受广大干部群众欢迎和
拥护，主要表现在以下几个方面：一是
改善农村人居环境；二是促进主要污染
物的减排；三是推进农村环保技术和产
业的发展；四是带动农民增收致富、促
进社会和谐；五是推动农村生态文明的
建设。同时，也要认识到现阶段存在的
长效管理机制不健全等问题，要在今后
工作中有针对性地解决。

李干杰要求，要突出重点、真抓实
干，全力做好 2015 年农村环境连片整
治工作。一要抓紧修改完善实施方案，
切实做好顶层设计。二要进一步突出
重点整治区域和重点整治内容，增强农
村环境连片整治的针对性和实效性。
三要采取整县推进的方式开展整治，切
实发挥连片整治的规模效应。四要建
立健全长效运行管理机制，确保污染治
理设施发挥作用。五要加强监督考核，

构建一级抓一级的工作体系。六要强
化基础工作，切实提高农村环境综合整
治水平。

李干杰最后强调，要加强环保系统
内和跨部门的协调联动，形成合力，整
合资源，力求协同增效。地方各级环保
部门要积极主动做好与财政部门及其
他有关部门的沟通协调，把农村环境综
合整治工作做细做实。

财政部经建司副司长孙志出席会
议并讲话。他提出，在下一步工作中，
一要管好用好农村环保资金，把农村环
境综合整治工作抓细抓实；二要做到点
面结合、狠抓重点，建立运行维护机制；
三要以县为主体，落实地方农村环境保
护责任；四要完善工作实施方案，建立
考核标准体系。

环境保护部、财政部，16 个重点省
（自治区）财政厅、环境保护厅有关人员
100余人参加了会议。


